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成立12年的业委会

党员比例达85 . 7%

淄博市桓台县城区街道办事处少海花
园业主委员会已成立了12年。回想起当年，
少海花园业委会主任马希秋说，2009年3月
底，他作为一名业主代表进入少海花园业
委会筹备组。“当时的筹备组里有县物业管
理办公室工作人员1名、街道办事处工作人
员1名、居委会工作人员1名、物业公司人员
1名，还有我们5名业主代表，共有9名人员
组成。”马希秋说，经过筹备组5次开会、跑
手续，2009年5月24日，少海花园首届业主
代表大会召开，选出了业主委员会主任、副
主任各一名，还有7名委员。目前，少海花园
业主委员会已是第三届，共有7人，其中6名
党员，党员比例达85 . 7%，成立了业主委员
会党支部，是名副其实的“红色业委会”。

说到业委会成立，可以用“应时、应势”
来形容。2009年，《山东省物业管理条例》对

业主委员会的成立做了明确的规定，同时
也鼓励小区陆续成立业委会。少海花园小
区于2007年交房，入住小区后，业主反映的
房屋质量、底商油烟问题以及地上车位的
管理费问题使物业犯了难，物业服务人员
只能解决职责范围内的问题。在这样的背
景下，少海花园业委会的成立也迫在眉睫。
在桓台县城区街道办事处大力支持与多方
努力下，2009年5月24日少海花园业主委员
会正式成立。2009年底，被业主所诟病的问
题逐一被解决，业主的满意度大大提高。

目前，淄博市桓台县城区街道办事处
14个社区，57个小区已经实现业主委员会
全覆盖。

“四位一体”工作机制

各司其职为业主解难题

2018年以来，淄博市相继出台了《关于
推行社区“四位一体”工作机制提升城市基
层治理水平的意见》等一系列政策文件，推
进“红色物业”建设，大力推进社区党组织
领导下的社区居委会、业委会、物业企业

“四位一体”工作机制。
今年以来，桓台县城区街道少海社区海

翔嘉园小区居民反映电动车无处停放、无法
充电的问题。桓台县少海社区党委书记、居
委会主任隋国萍随即召开四位一体会议，
召集居委会、业委会及物业服务企业人
员，就公共区域新建充电车棚问题进行专
题讨论。“建设充电车棚需要动用维修资
金，业委会和物业公司在会后马上准备使
用维修资金的流程，把会议精神传达给所
有业主代表，并入户征求业主意见；居委
会则指导整个流程，还要监督施工招投标
和竣工验收。”隋国萍说，在这种高效的
多方配合下，仅用1个多月的时间就顺利为
海翔嘉园小区新建4个带有充电桩的非机动
车车棚。

隋国萍告诉记者，虽然“四位一体”会
议规定是每月召开一次例会，但是只要遇
到问题随时召开，随时解决。

业主自治比率达65%

全力打造“红色业委会”

淄博市住房和城乡建设局党组副书记
刘超军说，近年来，淄博市坚持党建引领，
突出问题导向，把业主自治建设作为物业
领域发力点，夯实镇街和社区责任，聚力
打造“红色业委会”。目前全市业主委员
会和物业管理委员会成立920家，占比由
原来不足20%提升到65%。“其中，业委
会成立711家，占比50%。淄博市周村区、
临淄区、桓台县的业主委员会成立率达
80%以上。业主自治建设成为淄博市一项
比较突出的‘亮点’工作。”刘超军说。

记者了解到，淄博市政府出台《淄博
市城市品质提升三年行动计划》，专门明
确逐步实现业主自治全覆盖，2020年业主
自治比率达到65%，2021年达到80%。这两
个指标是指业委会和物业管理委员会的成
立比率。“这是目前我们的首要任务，先
明确年份目标，逐一落实”。刘超军说。

“全力打造‘红色业委会’，这是淄
博的亮点工作，同时积极引导党员业主参
选业主委员会。今年年内业主委员会组建
率要达到60%以上，业主委员会党组织覆
盖率达到70%以上。”刘超军说。

发力业主自治建设，全力打造“红色业委会”

淄博今年业主自治比率将达80%
业委会成立难这个

普遍难题，在淄博却因
成立率高成了最为突出
的亮点工作。记者了解
到，2020年淄博业主自治
比率达到65%，2021年将
达到80%。多年来，淄博
市坚持党建引领，突出
问题导向，把业主自治
建设作为物业领域发力
点，聚力打造“红色业委
会”，逐步实现业主自治
全覆盖。
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从没人管的示范小区

德仁花园的“逆袭”

“真的没有想到，当年我们这个差点烂
尾的小区成了现在人人叫好的示范项目。”
枣庄市高新区兴仁街道光明社区德仁花园
业委会主任张宗强感叹。回想当年，由于开
发商资金链断裂，水、暖、电设施无法正常
使用，导致整个小区住进不到100户的业
主。入住之后，房屋质量问题、电梯安全问
题频出，加上没有物业管理，业主们都苦不
堪言。“我当时就想，事实已如此，我们要自
救，所以我带领热心业主，为大家伙儿收拾
垃圾，做点力所能及的，但是仅仅靠我们自
己还不行，需要找到组织来帮我们。”张宗

强说。
入住两年后，在兴仁街道光明社区党

委的指导下，将物业管理引进社区，从自
救转变为多方协力解决困难。由于一直没
有物业管理，业主们对这个“新鲜事物”
不放心，兴仁街道光明社区党委书记曹会
亲自带队到每家每户进行走访，一是给业
主宽心，一定会逐项为业主解决问题；二
是向业主说明有了物业管理，小区的环境
就会慢慢改善，他们会和物业一起为业主
解决困难。“在社区党委和物业共同努力
下，我们通上了正式水电，问题逐一解决
了，小区700多户业主也全部入住了。”张宗
强说。

据了解，2020年9月，德仁花园业主委
员会也顺时而生。其中，7名成员内有5名是
党员，实现业委会党组织覆盖，致力于第一
时间倾听业主诉求，快速为业主解决困难。

各区红色物业品牌效应大

去年物业投诉问题下降53%

德仁花园的华丽转变，是枣庄市红色
物业发展的一个缩影。越来越多的社区和
业主都成了受益者。

2020年12月，枣庄市“满意物业、温馨
家园”品牌LOGO揭牌，正式擦亮了枣庄红
色物业党建品牌，也开启了“红色物业”新
一阶段的建设工作。

枣庄市住房和城乡建设局党组书记、
局长李玉森表示，枣庄“红色物业”围绕党
建引领“满意物业、温馨家园”品牌，实施了
一系列的创建活动。全市241家物业企业中
98家成立了党组织，委派党建指导员127
名，物业企业党的工作全面覆盖；市、区
(市)全部成立行业党委，通过制定实施任

务目标和考核方案，全力推进物业领域党
建工作落实；各区(市)围绕“满意物业、温
馨家园”品牌创建，相继出台意见、推树示
范，“红色物业”全域推进。

“比如台儿庄区创新物业管理‘1+5+
N’模式，70余家机关企事业单位党组织到
包帮社区报到，‘红色物业，安居台城’红色
物业品牌在台儿庄逐步深入人心。”李玉森
说。

不仅如此，各区(市)都推出了“红色物
业·峄家亲”、“满意物业、至臻家园”等各具
特色的区域品牌。以“满意物业、温馨家园”
为主题枣庄“红色物业”品牌初步形成。

开展“红色物业”建设以来，根据前期
调研统计，去年枣庄市物业领域问题较年
初下降了53%，城市社区居住环境显著改
善，居民群众满意度不断提高，党建引领城
市社区治理水平持续提升。

七大行动深化品牌成果

推动红色物业走深走实

今年是建党100周年，十四五开局之
年，也是“齐鲁红色物业”行动的第二年、关
键年。对此，枣庄也对“红色物业”建设有了
新的行动路线图。

5月13日，枣庄市副市长李守江在“两
改一提”的会议上强调，坚持党建引领，推
动物业服务质量提升工作要走深走实。枣
庄市对质量提升年活动从业主委员会“扩
面行动”、物业服务企业“先锋行动”、
物业服务覆盖“提质行动”、群众关注问
题“暖心行动”、物业服务管理“阳光行
动”、物业行业发展“助企行动”、物业
安全整治“平安行动”共七项活动提出要
求，将进一步深化和巩固“满意物业、温
馨家园”品牌建设成果。

物业企业党的工作全面覆盖

枣庄叫响“满意物业、温馨家园”品牌

满意物业、温馨家园！这8
个字的党建品牌是枣庄市推进

“齐鲁红色物业”建设的核心理
念。围绕“满意物业、温馨家园”
党建品牌，枣庄市各区(市)纷纷
推出独具特色的区域品牌，以
品牌建设为中心，加强推进物
业行业党组织建设，全面落实
枣庄“满意物业、温馨家园”建
设任务目标，助力“齐鲁红色物
业”建设向纵深发展。

滕州市北辛街道沈岳佳园小区设置全岗通，业主反映问题一站式解决。

远眺淄博绿城百合花园小区和民泰龙廷贵府小区。
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